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德勤、体育情报、转会市场、中超公司、中国足协、中超俱乐部、倾城体育等。

因为所有投资人都是在“赔本赚吆喝”，所以中

超俱乐部的形象就更像是企业的广告牌或者宣传

车，而不是自给自足的体育公司。在这种无法自负

盈亏的状态下，集团更看重的是俱乐部带来的品牌

效应。不过，在2020赛季结束后，中国足协按照此

前的时间表，强硬要求各俱乐部自2021年起使用

“中性名”，也就是去掉俱乐部的企业冠名，于是就

有了如今的浙江队、河南队等。

在推广“中性名”之前，某俱乐部前董事长曾表

示，“无法做到自负盈亏，在品牌效应上又无法让母

公司得到体现，那么俱乐部在集团内部的边际效用

自然会不断降低。”

客观地说，强推中性名自然会伤害俱乐部老板

的投资热情。尤其是在老板主营业务大幅下滑的背

景下，抛弃足球俱乐部就成为很多老板的第一选

择。毕竟，中超俱乐部的唯一功能就是“吆喝”，当

“吆喝”的功能也被剥夺，俱乐部的存在价值就真的

很小了。所以，江苏苏宁虽然获得了2020赛季的中

超冠军，但俱乐部变更“中性名”（江苏队）之后的第

一件事就是宣布解散。数据显示，中性名三年来，一

共有25家俱乐部解散，其中包括4家中超俱乐部。

如今，在越来越多的俱乐部准入成疑的情况下，

中国足协考虑在明年重新放开球队冠名。对此，不

少专业人士都予以反对。德国《转会市场》中国区负

责人朱艺说：“20岁才断奶的巨婴，刚刚开始逼着学

会吃点菜，奶头又给塞嘴里了，俱乐部想生存要自己

动脑子想办法，不要净想着送上嘴边的奶头。”

《体坛周报》总编骆明说：“俱乐部在非冠名时

代积累了太多债务，没有这些山一样的债务，江苏

队、重庆队等都可以轻松找到出资方，这跟‘中性

名’改革没有任何关系，反而是非‘中性名’金元时

代的沉疴。”

虽然是在不合时宜的情况下强推“中性名”，但

中超的衰退，中性名充其量只能算是压倒骆驼的最

后一根稻草。上个月，央视《足球之夜》报道，2019

年到2023年的5年时间里，中超球队武汉三镇的投

资人一共为球队注资13.14亿元——这只相当于金

元时代一家中超俱乐部一年的运营费，但武汉三镇

的营收只有9250万元，不到总投资的1/13！中超

俱乐部难以为继的根本原因还是“无法自负盈亏”。

俱乐部运营纯靠“输血”
金元足球时代，未形成产业闭环

在老板们都腰包鼓鼓的时候，各种大合

同都不是问题，当老板拿不出钱了，大合同

就立即变成了俱乐部的巨大财政负担。是

什么原因造成俱乐部举步维艰，甚至宁可一

了百了？很重要的一点就是没有营收。

正常情况下，职业足球应该是一种能基

本自负盈亏的产业，健康的体育联盟是能通

过其品牌价值养活自己的。中超俱乐部则

是另一种状态——花起钱来大手大脚，敢肆

意开出天价买球员，随便就给球员巨额工资

——但俱乐部的广告赞助费用几乎没有，票

房和转播费算下来也大多是赔本状态，周边

产品更是基本卖不出去。

中超俱乐部唯一有分量的收入是联赛

的奖金分红。2016 年至 2019 年这四个赛

季，中超球队的每年平均分红能有六七千万

元，但对俱乐部来说，依然杯水车薪。某俱

乐部前董事长曾说：“相比集团对中超俱乐

部的投入，俱乐部在其他方面的收入根本不

成比例。”

以前，养一家中超俱乐部需要多少钱？

2018年，河南建业（现河南队）的整体开销高

达8亿元，只排在第12名；2019年，北京人和

因母公司经营不善只有3亿元预算，于是球

队就排名倒数第一。明白中超烧钱多夸张

了吧！预算少的俱乐部每年亏四五亿元，更

多的俱乐部每年亏十几亿元，甚至还有俱乐

部每年亏损二三十亿元。

在行业的经济循环能力方面，中超一直

约等于零。中超俱乐部完全指望集团拨款

为生，这是中国职业足球的一个特性。时至

今日，中超俱乐部还是靠财团投资运营，自

身“造血”能力仍然忽略不计。

从营收的角度来讲，中超大概都算不上

产业。

所谓产业，就是要能和上下游的相关产

业链形成闭环，这是产业有营收的先决条

件。2015年至2019年这5年时间，中超各俱

乐部基本都是在纯投入建设，虽然很迅猛地

投入了很多资金，但这些资金很少流入相关

产业链，75%的资金都是用于支付球队工

资。

正因为资金都囤积在金字塔的顶端，这

就导致了中超俱乐部无形价值远远大于产

业价值的现状。以球衣广告为例，中超俱乐

部很少有卖出球衣广告的。对此，前中超球

队北京人和（已解散）的俱乐部副总说：“我

们也不是招不到球衣上的广告，但既然养球

队花了这么多钱，那还不如宣传自己集团旗

下的品牌。”

没能在金元时代规范管理、形成产业闭

环，这是中超在过去十年里的最大遗憾。
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